

# PREUVES

*a publié dans ses précédents numéros*

THEODOR PLIEVIER

Pourquoi je suis pas neutraliste ... N° 18

THIERRY MAULNIER

- |   |             |
|---|-------------|
| La politique ou la pitié .....                    | N° 27       |
| La C.E.D. et l'opinion française .....            | N° 39 et 40 |
| Les utopies rassurantes .....                     | N° 41       |
| Les Français devant Mendès-France .....           | N° 44       |
| France et Europe .....                            | N° 45       |
| Le raisonnable par les chemins de l'absurde ..... | N° 48       |
| Réflexions sur la coexistence pacifique .....     | N° 49       |
| Les diverses hypothèses de la coexistence .....   | N° 52       |
| Plus que jamais, l'Europe .....                   | N° 58       |

NICOLAS BAUDY

- Proust de « Jean Santeuil » ... N° 18

JEAN TEXIER

- Léon Blum, écrivain et moraliste ... N° 47

MANES SPERBER

- |  |             |
|--|-------------|
| Idéologie et Société .....                         | N° 26 et 27 |
| La conception policière de l'histoire .....        | N° 36       |
| Le romancier et la chronique révolutionnaire ..... | N° 37       |
| Misère de la psychologie .....                     | N° 46       |
| T.E. Lawrence et ses deux légendes .....           | N° 55       |

SORANA GURIAN

- |  |       |
|--|-------|
| Le patriarche Justinien Marina .....       | N° 8  |
| Mihail Sadoveanu, Grand Prix Staline ..... | N° 14 |

NUMERO 60 REVUE MENSUELLE FÉVRIER 1956

## SOMMAIRE

THIERRY MAULNIER .....	3
Sortons-nous de l'immobilisme ? .....	THIERRY MAULNIER
Hommage à Theodor Pfeiffer	
De Kiel à Stalingrad .....	NICOLAS BAUDY
L'enfant perdu d'une révolution manquée .....	RUDOLF HAGELSTANGE
Le vieillissement de la musique moderne	THL W. ADORNO
Mozart et le Temps .....	FRED. GOLDBECK
Les progrès de l'apolitique en France .....	LEON BLUM
Sorana Gurian et la passion de l'écrivain	MANES SPERBER
Journal de bord .....	SORANA GURIAN
Lettre de Londres	
RITA HINDEN	51
Le Labour Party à la recherche d'un espoir	
Lettre de Rome	
Une République et trois Etats .....	GUSTAVE MERSU
<b>SIGNES DU TEMPS</b>	
Après Adenauer ? .....	F.-R. ALLEMANN
De la guérilla à la reconnaissance. — Le	
Congrès de Bucarest. — Sécurité et solidarité	64



Mais ces impulsions peuvent s'affaiblir — et c'est alors que le vieillissement de la musique moderne commence. Elle connaît alors son idée mère, perd de sa substance esthétique, se met à sombrer. Dès 1927, on a pu remarquer que la musique moderne allait « se stabiliser » en entrer dans la « zone dangereuse de la scénique ; et depuis, cette tendance s'est encore aggravée. Et ce n'est du tout, comme on dit encore, qu'après l'entremise de la musique contemporaine aurait définitivement pris de la bouteille. Il ne s'agit pas désormais de choses évidentes valables succédant, tous angés arondis, aux tentatives et excès des pionniers et précurseurs de nogueire. Attendre des chefs-d'œuvre de cette sorte, c'est là justement une de ces illusions conformes que la musique moderne était appliquée à ne pas partager. A la vérité, les épigones du modernisme — ils sont l'égoïsme — ont oublié du manuscrit original, ils oublient le sens. Les formations sont diverses, moins bonnes et moins convaincantes. La tension a baissé, l'imagination a faibli. Personne ne s'aventure à souligner que ce qui se compose à présent l'importe le moins du monde sur le *Period Theater*, *Esdraszene*, *Wozzeck*, sur Webern, sur les éclats de jeunesse de Stravinsky et de Bartók. Mieux qu'à propos de la technique s'est posé : que le style est devenu plus homogène ; que une certaine rigueur d'écriture est maintenant praticable et plaisante ; mais, toutefois, il reste à savoir si, à force d'incitant l'esthétique de toute sorte et d'imposer aux techniques une cohérence d'aïcer, on ne risque pas d'arrondir, dans la musique plus ou moins conventionnelle, la forme de l'œuvre héritique, rendit à Paris et à Vienne le *Sacre du Printemps* ou telle partition d'Alban Berg si outrageusement choquants pour leurs premiers auditeurs. Ces musiques n'étaient pas simplement, comme nous le disent les bons apôtres, étranges et déconcertantes au premier abord ; elles étaient inquiétantes parce qu'inquiètes au point d'être désempêtrées. Contester cela, et déclarer que, la première surprise passée, la musique moderne est bien tout aussi belle que la musique traditionnelle, c'est lui asséner le pavé des l'ours, — c'est lui offrir un certificat de honneur conduite qu'elle dédaignera tant qu'elle obéira à ses vraies impulsions.

F. G.

## Le vieillissement de la musique moderne

PAR TH. W. ADORNO

**L**e nom de Th. W. Adorno, kirkgaardien, sociologue, musicien disciple d'Alban Berg, est depuis longtemps familier aux spécialistes de ces divers domaines. Mais il attire un public bien plus large depuis que Thomas Mann révélait qu'il fut sans équivoque musical pour le roman du Dr Faustus. Les œuvres qui voici sur la musique actuelle — on s'en tient à une analyse — ont été formulées pour solliciter l'accueils. Il se pourrait que la pérennité de la musique ne fut pas toujours un mitrage, pas plus que l'expression ainsi qu'Adorno le rappelle, si opportunément, n'est toujours une inauthenticité

*Il y eut dans la musique moderne un moment — Debussy — qui, pour « articuler jusqu'au moins le détail les matières employées », a trouvé des procédés si neuts qu'ils devaient peu de chose à la tradition romantique et, en cela, diffèrent « au-delà de Schenker » à l'instant même où Schenker mettait au point les siens. Et finement considérée comme une méthode de composition musicale n'est pas à dire, pas loin moins râne et moins facile que le savant intégral de la croix.*

*Mais toutes les objections de cette sorte confirment la diversité de la musique actuelle, sans influencer l'esprit de l'interprétation d'Adorno. Et surtout, l'ameute qui circule dans cet état est véritable comme celle de l'autranc. Car on y trouve rien que soit un appel à la lucidité, à la lucidité, à l'audace.*

elle se déclara radicalement insatisfaite de l'état des choses musicales. Ce fut cela qui, à l'époque héroïque, rendit à Paris et à Vienne le *Sacre du Printemps* ou telle partition d'Alban Berg si outrageusement choquants pour leurs premiers auditeurs. Ces musiques n'étaient pas simplement, comme nous le disent les bons apôtres, étranges et déconcertantes au premier abord ; elles étaient inquiétantes parce qu'inquiètes au point d'être désempêtrées. Contester cela, et déclarer que, la première surprise passée, la musique moderne est bien tout aussi belle que la musique traditionnelle, c'est lui asséner le pavé des l'ours, — c'est lui offrir un certificat de honneur conduite qu'elle dédaignera tant qu'elle obéira à ses vraies impulsions.

**O**n préférerait qu'il fut paradoxalement affirmer que la musique moderne est entrée dans la voie du vieillissement. Mais il apparaît que la musique moderne risque aujourd'hui de faire partie du jeu des activités et manifestations culturelles, lesquelles ont mission d'atténuer ou de camoufler toute angoisse, alors que l'essence et la raison d'être de cette musique étaient de refuser les règles de ce jeu et de donner forme à l'angoisse. Les observateurs réactionnaires ne sont que trop contents de constater que le moderne s'académise. Et la musique moderne est, par définition, tenue d'être sans indulgence pour soi-même. Satisfait, elle se reniera ; car la musique ne devient moderne que le jour où

faut pas s'avouer. On peut même espérer la servir mieux ainsi qu'en déridant de l'accompagnement de l'actualité, quelle qu'elle soit.

**A** PARTIREE que la musique « radicale » n'est pas en progrès n'implique pas la moindre concession à ses adversaires, qui pensent que, maintenant, « le danger et la révolte atomique passées », la musique aurait « retrouvé le chemin de la tradition ». Envisager que les choses puissent se passer ainsi équivaudrait à avancer une théorie aussi superficielle et plate que le sont en pratique les partitions « stabilisées » faites sur des modèles anciens et agrémentées d'occasionnelles fausses notes. Même pour le passé, il faut se méfier de vues simplistes de ce genre. Il n'est pas du tout certain, par exemple, que l'éclise de Bach, en 1730 et le triomphal du style galant, puissent être considérées comme une « évolution » sine « Ce concept est anti-poliphonique nous », certes valut Haydn et Mozart ; mais, d'autre part, l'abandon de la tradition de Bach, qui n'a pas été sans donner le souci aux grands musiciens de l'école viennoise, fut probablement due à certaines déficiences (aujourd'hui patentées) dans les méthodes de ces musiciens. Et de nos jours, il est certain que la tendance générale de la musique contemporaine — la musique pour festivals de musique contemporaine — est loin d'être le fait d'un goût non-auditeur et vivant comme ce fut le cas pour l'œuvre de Bach. La musique actuelle, au contraire, vit des travaux de la musique moderne qui elle-même mal, difficile ou discrète. Essentiellement, ce qui se passe par une analogie que nous trouvons dans un fait intéressant de l'histoire littéraire. Un ouvrage (1) dont l'original s'apparente à celui de la musique moderne fut jadis publié à Vienne avec, en frontispice, l'exécution du député Bartók, condamné pour espionnage, au centre l'affreuse photo du barbu rouillé rigolard. Or, dans une édition récente de cet ouvrage, on est absent de reproduire le frontispice. C'est chamb-

a. No. 10000. 1928. d., Münchener Zeitung.

qu'ils connaissent assez mal la musique classique, ont tendance à capituler lorsqu'ils sont confrontés avec ce que les partitions du passé en d'initiateur.

»

Il me suffit pas des épigones, ni des musiciens de second ordre. Les symphonies se déclinent chez les plus doués, chez les compositeurs personnellement les moins prêts à faire des concessions. Ne sont pas en cause, ici, le cas d'un Stravinsky ou d'un Hindemith qui plus ou moins expressément ont abjuré ce qui avait fait leur jeunesse et leur fascination ; leur volonté de restauration classique (comparable à celle des certains peintres surréalistes répétitifs), a rejeté l'idée même d'une musique moderne : ils s'en tiennent au mélange d'une *musica perennit*. Mais même un Bartok, qui pensait tout autrement, s'est, à partir d'un certain instant de sa carrière, détaché de son propre passé. Au cours d'une conversation qui

eut lieu à New York, il déclara qu'un compositeur comme lui, enraciné dans la musique folklorique, ne pouvait à la longue se passer de la tonalité — déclaration vraiment surprenante chez un Bartok qui, politiquement, avait si bien su résister à toute tentation nationaliste, et qui fit le chemin de l'exil et de la pauvreté lorsqu'il fut obscurcie par le fascisme. Cependant, ses dernières œuvres, le *Concerto pour violon*, par exemple, appartiennent à la musique traditionnelle. Non pas qu'elles visent à un de ces retours artificiels et artificieux à ce qui est aboli depuis longtemps. Elles représentent plutôt une continuation presque naïve de la ligne Brahms. Ces ouvrages sont certes de tardifs et posthumes chefs-d'œuvre, mais dommages qu'en n'y trouve plus rien de volcanique, ni de sauvage, ni de romantique. Et cette évolution de Barok a une évidente rétrospective : dans certains de ses ouvrages antérieurs, et les plus poussés, telle la première *Sonate pour piano et violon*, la musique en devient, après coup, beaucoup plus innocente : ce qui n'a guère apparu comme une sorte d'incident est maintenant devenu une sorte de canards. Et même l'écriture pourtant audacieuse de *En plein air* (pour piano, sonne autour) ou encore du Debussy recroqueville : on dirait l'impressionnisme dans tous le sens. Le saint intérêssant de Bartok, c'est le *Mazurka* de Liszt. Donc, même jusqu'aujourd'hui, n'importe quel musicien de fer ayant construit des ponts sur d'infructueux principes, il regardait des cowboys & blongeait discrètement avec plaisir. C'est exactement ce qui se passe dans la musique. En même si la brutalité de l'histoire rendrait toute résistance vaincre, il faudrait au moins renoncer à toute illusion sur un art accommodant, heurt, n'est ni ce qu'il prétend être, ni ce pour quoi les forces auxquelles il s'accorde sont volontiers dénuées de faire passer.

Il ne suffit pas des épigones, ni des musiciens de second ordre. Les symphonies se déclinent chez les plus doués, chez les compositeurs personnellement les moins prêts à faire des concessions. Ne sont pas en cause, ici, le cas d'un Stravinsky ou d'un Hindemith qui plus ou moins expressément ont abjuré ce qui avait fait leur jeunesse et leur fascination ; leur volonté de restauration classique (comparable à celle des certains peintres surréalistes répétitifs), a rejeté l'idée même d'une musique moderne : ils s'en tiennent au mélange d'une *musica perennit*. Mais même un Bartok, qui pensait tout autrement, s'est, à partir d'un certain instant de sa carrière, détaché de son propre passé. Au cours d'une conversation qui

qui ils connaissent assez mal la musique classique, ont tendance à capituler lorsqu'ils sont confrontés avec ce que les partitions du passé en d'initiateur.

»

Nul doute : le vieillissement de la musique moderne est un phénomène plus alarmant que le repenti de quelques compositeurs contemporains ou que le quotidien du retour au classique. Dénonce l'impuissance du néo-classicisme, c'est aujourd'hui enfoncer des portes ouvertes : il semble bien qu'il suffise de la faiblesse, pâleur et monotonie des récentes musiques de cette école pour en détonner les jeunes compositeurs de quelque talent. Il n'est que plus urgent de se demander où en est l'école opposée — celle qui attire les insatisfaits et les anti-académiques : le *dodecaphonisme*, cette technique aujourd'hui, historiquement parlant, toujours nécessaire et essentielle. Mais on peut, avec Schenker, lui-même, ne pas se rejeter tout basile de la popularité croissante de cette archéologie. C'est que le *dodecaphonisme* n'est pas si futile que lorsqu'il sera à ordonner quelque contenu musical complexe et réfractaire aux autres modes d'organisation. Hormis cela, cette technique dégénère en système absurde. Pour s'en convaincre, il devrait suffire de constater que, d'une part, la musique d'avant-garde, et surtout l'œuvre de Schönberg, sont en général accueillies au cri de « dodecaphonisme » et presque épiquées et cataloguées, on dirait presque escamotées, à l'aide de ce terme ; mais que, d'autre part, une grande portion de cette musique (et peut-être celle qui, qualitativement, importe le plus), a été produite en dehors de cette technique, ou date d'avant sa mise au point. Schönberg lui-même n'a cessé de se refuser à traiter comme matière d'enseignement ce qui, depuis, a été fallacieusement érigé en système. Et rappelons-nous, par exemple, les *Cinq Pièces pour Quatuor*, op. 5, de Webern, lesquelles sont aujourd'hui présentes comme au premier jour et n'ont jamais été dépassées en perfection technique. Cette partition date d'il y a quarante-cinq ans ; sa syntaxe est rupture avec toute tonalité ; on n'y trouve, comme on dit,

que dissonances ; et elle n'est point dodecapophonique. Chacune de ses dissonances est marquée comme d'une *aura de frenissement*. On les sent inouïs, et leur auteur ne les a introduites qu'avec peur et tremblement ; la construction du compositeur à leur égard se reflète jusque dans le détail de la technique. Il hésite à se séparer du drame de ces étrangetés sonores, il n'en échappe aucune avant d'en avoir éprouvées toutes les *valeurs expressives*. Il se gagne bien de disposer cavalièrement de tout cela — il semble plein de respect devant ses découvertes. Cette attitude largement conservée aux choses la force de leur virginité. Il faut savourer et dépasser cela, et admettre que, trouvailles et effets soient classés. Mais il sait alors de quoi s'agit, et, sans doute, sonnes de leur singularité, enfoncées dans des emboîtures où les garderont hors catégories, on va continuer. Je l'aprendrai et je laisserai dorénavant même comme si, n'avais jamais rien signifié de particulier. C'est dans le mouvement et dans la motion, dans l'écoulement des matériaux de la musique moderne que son vieillissement se manifeste de manière — c'est là qui apparaît l'arbitraire d'un individualisme qui ne connaît plus rien. Qui ne connaît plus rien individualément — car ces nombreux accords ne font plus dissonants ni le souci ni le bonheur de celui qui les emploie ou les écoute ; ils sont devenus impersonnels, ils sont vides de leur substance expressive. Et qui n'écoule plus rien expressivement, car le *dodecaphonisme*, représenté à tous les festivals, ne scandalise plus guère les auditeurs. On le tolère comme une affaire de spécialistes ; affaire qui, on ne sait trop pourquoi, a sa valeur culturelle, et qui ne trouble la tranquillité de personne ; et on laisse aux experts le soin d'en juger. On a oublié que la technique dodecapophonique n'a de sens que pour autant qu'elle soit à centrer des forces musicales éminentes, recalculantes, et quasiment explosives. Sans ce corollaire, sans cette construction, cette technique perd son temps et son objet. Pour nombre de musiques, relatives, tout simple de contenu et d'forme, et qui l'on nous présente aujourd'hui habillées à la

Dans le dodécaphonique, cette technique n'appartient qu'à une infinité — donc un déifiant esthétique.

Par ailleurs, il y a les intrinsèques, les possibles-en-bouts-ou-si vous diriez si possibles à aller au-delà de Schenckberg. L'atmosphère d'œuvre est, curieusement, à la fois scientifique et académique. Il n'est évidemment pas difficile de découvrir et de démontrer chez les grands représentants de la musique moderne, Schenckberg inclus, des éléments traditionnels. Eléments qui concernent l'expression et la composition en quelque sorte interne de certaines partitions, et qui semblent contraindre le caractère radicalement subversif du matériau musical. Les fragments de *Motiv et Aton* (opéra inachevé de Schenckberg), récemment entendus à Hanbourg, offrent un exemple flagrant de cette ambiguïté. Malgré toutes les innovations musicales, la tradition du « style orignal » musical s'est également observée. C'est ce qu'il commande, à l'expression, les rapports de la musique avec la scène et le texte, son compositionnel général, en quelques sortes. Mais, de plus, on trouve quelque chose d'analogique à l'intérieur de la méthode de composition de Schenckberg. *Thème-Drame. Hypothèse. Point*, l'alternance *Ton-Zon-Bloque* — même dans les ouvrages les plus avancés de Schenckberg, nous avons tout cela, aussi bien que dans les partitions traditionnelles — celles de Brahms, par exemple. C'est que toute technique de composition consiste à arrêter l'insouciance dans le monde des matériaux employés — on minimise alors d'autre méthode. Or, les moyens d'arrêter ou d'arrêter l'insouciance ce pourront être poussés en tout tonalité ; lorsque les artistes utilisent leur matériau non-tonal, et en résulte un certain désordre — mais cet « inutile » ce sont malheureusement matériaux musicaux ou logique musicale. La naissance de Schenckberg consiste dans cette difficulté — mais il n'y a pas à se battre sur l'affair que cette antinomie intérieure a existé dans son style, et que les jeunes y échappent. Car tous les éléments n'aspirent pas à nous avons dit que Schenckberg les a *manœuvrés* avec une naïveté de grande enfance, comme il reproduisait dans le *Kammer-Symphonie* — ces éléments ne se laissent pas si aisement transplanter d'un style à l'autre. Ainsi, par exemple, *Point* — transition — implique modulation : passage d'un plan harmonique à un autre. Et, lors de la tonalité génératrice de ces rapports harmoniques, un « pont » (qui n'a plus de rives à relier) risque d'en devenir une sorte de néanimité formelle. Et même le « thème », concept essentiel, est difficile à maintenir lorsque grâce à la *série*, toutes les notes sont des fabriques pareillement déterminées, partiellement thématiques : souvent, dans des compositions dodécaphoniques, les thèmes sont lignes de survivances d'une autre technique. Mais pourtant, d'autre part, c'est par des éléments retrogradiés de cette sorte qu'est sauvagardie, chez Schenckberg, le sens de la musique — la composition en tant que technique qui dépasse une simple mise en œuvre. Le conceptuaire de Schenckberg n'a pas été manqué d'esprit de suite, mais pourraient le souci de protéger l'art de la composition contre l'emprise envahissante des mathématiques de composition préétablies. Et lorsque les cercles successifs de Schenckberg croient pouvoir se débarrasser sans grande peine de cette antinomie que Schenckberg, avec raison, estima ne pas devon répondre, leurs méthodes risquent le contraire. Les exigences du sens musical et de son articulation, qui antérieures à Schenckberg, ils semblaient de les résoudre. Ils croient que « l'application d'un ensemble de sens » (c'est-à-dire composition), pourvu que l'on suppose tout ce qui fait la différence entre *avant-hier* et *aujourd'hui*. Il en résulte évidemment des compositions négatives qui se déroulent, absolument vides et joyeuses, en des compositeurs qui produisent, non pas assurant une apes fantaisie, des partitions extrêmement compliquées décimales et d'obscure et dans lesquelles, au fond, il ne se passe absolument rien.

Schenberg : elles tentent d'avoir raison de l'antinomie par une synthèse-fusion entre l'essence de la *fugue* et l'essence de la *sonate*. Ainsi Webern chercha alors à nouer le langage musical sur le nouveau mantron — la *cécic*. Et cela revint précisément à renoncer à l'expressif. A la fin, la musique égale ici désin di- la *cécic* : ce qui « se passe » musicalement est tout nûmère ce qui doit se passer techniquement. L'expressif est sauvé en devenant une sorte de différentiel.

Plus récemment, un groupe de compositeurs s'est engagé plus avant dans cette voie. Pierre Boulez, leur chef de file, est sans aucun doute un musicien de classe, extrêmement doué et cultivé, et d'une vitalité qui se fait sentir même lorsqu'il fond le cou, comme il est décrit à la fin, à toute subjectivité. Lui et ses adhé- ptes visent à supprimer dans leurs partitions les derniers vestiges d'un idiomé traditionnel, et à prohiber, comme arbitraire toute fibre et toute subjective demande dans le processus de composition. L'ondances en effet corolaires : con des qui un musicien « s'inspirine il disque d'employer quelque terme emprunté à quelque tradition. En conséquence, ils s'attachent à rendre la rigueur sévèle à la mélodie et ensuite aux autres éléments de composition, si bien qu'enfin l'art de composer est remplacé par une technique de disposition serrée qui garantit objectivement et contrôle arbitrairement, d'un bout à l'autre de la partition l'espace emplacement de chaque hauteur de son, intervalle, valeur métrique et dynamique ; cela aboutit à rien de moins qu'une rationa- lisation inutile et sans précédent, semblable à l'art de composer. Mais on ne gardera pas à s'apercevoir que la régularité n'est impos- see est tout arbitraire, et que l'objectivité obligeante par ce système de commandes n'est qui apparence d'objectivité. Car toute aristique, en se déroulant, crée des rapports de structure qui font la règle à ces règles. L'ingéniosité systé- matique, quoi qu'elle fasse, est toujours un peu trop courte. C'est qu'elle repose sur une conception statique de la musique, et de symétrie exac- tissime l'annulage d'irrégularité, et de symétrie

**E**simplicité quasi superficielle fait la difficulté des documents commerciaux.

**I**L semble bien que ces entreprises de rationalisation intégrale offrent quelque chose de seduisant au goût de beaucoup de jeunes d'aujourd'hui. Car cette tendance répond à une amertume à présent très répandue à l'égard de toute « expression » dans la musique. Sur ce point, les fautes représentants de l'ultra-construitivisme se rencontrent avec certains de leurs adversaires dont l'honorabilité conservatrice ne fait aucun doute : les interprètes musicologiques de Bach, par exemple, ou les amateurs d'un certain scénarisme musical — chant, choré et filiaus. C'est que l'on connaît l'irréal de confondre *l'autre* expression avec l'expression d'un romantisme suranné et d'un post-romantisme caduc — fausse équation à laquelle l'attitude anti-expresive d'autrefois répond — moderne ». On jumit l'expression au moyen de construction, du schéma, de l'esprit pour les myriats du caboulage sentimental, et, de suite, y devient idéaliste. Ce n'est pas en vie de mieux réaliser l'intention artistique que l'on s'articule à l'extrême le matériau musical : cette articulation, au contraire, devient en soi le seul but. La palet et usurpe la place du tableau. A la limite, la rationalisation de la forme aboutit — facile symbole — à l'insipide. Et à une régression de la musique au stade du son prémusical, préhistorique ; il n'est que logique d'en venir à la musique concrète ou électronique.

Qu'il soit probalement fondé que soit dom, ce postulat d'objectivité, il répond à un constat de la consigne actuelle : il est certain que l'esprit de la musique ultra-construite peut, en ce sens, se détourner de la situation de l'esprit. Parmi les produits de cette tendance, il en est qui possèdent la force suggestive propre, semble-t-il, à tout ce qui — l'art, absurdité — va au bout de sa logique intime. Mais c'est, en effet, vers l'absurde que ces compositions convergent, étant, du point de vue musical, dénuées de sens : leur logique et cohérence ne résiste pas à l'épreuve du déroulement de la musique entendue. Certes, la musique moderne est une musique qui a toujours protesté contre le « côté langage » de la musique — elle voulait être, très rigoureusement, « musique pure ». Mais, chez un Schor-

berg, cette protestation à son tour « parlait » — et même le « nous-sens » peut, dans une structure musicale, prendre un sens en tant que connasse, tout comme la musique peut être l'inexpressif faire un élément de son expression. Mais rien de tel chez les ultra-construitivistes : leur programme donne valeur positive à l'absurde. Parfois ils se réclament des dogmes d'une certaine philosophie existentialiste : il s'agit de faire entendre, au lieu d'intentions subjectives, l'Etre de la musique. Mais, en fait, cette musique, par la nature des abstractions qui y président, est tout sauf un archétype — elle est, au contraire (et comme bien), subjectivement et historiquement conditionnée. Mais alors, à quoi sera cette musique également nettoyée et pourtant sans espoir de jamais devenir essence pure ? Le culte des moyens de construction, du schéma, de l'esprit de suite, y devient idéaliste. Ce n'est pas en vie de mieux réaliser l'intention artistique que l'on ne articule à l'extrême le matériau musical : cette articulation, au contraire, devient en soi le seul but. La palet et usurpe la place du tableau. A la limite, la rationalisation de la forme, à l'insipide. Et à une régression de la musique au stade du son prémusical, préhistorique ; il n'est que logique d'en venir à la musique concrète ou électronique.

**D**ans une critique d'une école récente n'a pas à craindre le reproche de refuser arbitrairement d'aller au-delà de Schenkrig, Berg et Webern et d'être en cela, au fond, cryptoréactionnaire. Ni dans le domaine de la musique moderne ni ailleurs, il n'y a lieu de voiler les choses sous prétexte qu'en les dévoilant on risque de porter de l'eau au moulin de l'adversaire. Ce ne sont pas ces réserves qui sont dangereuses, même si les ennemis de la musique contemporaine peuvent à leur manière les citer avec satisfaction : le vrai danger consistera à convaincre par une apologie aventure, des tentances, correspondance complète et parallélisme, partant. Et il semble bien que Boulez entend faire sortir l'esthétique ultra-construitiviste de l'oubli, il faut bien l'accuser, à d'autres totalitarismes — une intégration artificielle et tyrannique — alors que l'on a essentiellement reculé : il y a trente ans, la musique alors nouvelle posait une infinité de problèmes que l'on ne s'est depuis nullement attaché à résoudre. Et, d'autre part, les bouleversements géologiques qui ont eu lieu sont tels que personne à présent ne se permettra de céder au charme d'aller retrouver un temps qui, s'il passait alors pour un temps de crise, nous paraît aujourd'hui, par comparaison, avoir été un temps de calme idyllique.

Passons à présent à l'analyse de l'œuvre de

WILHELM FRIEDEMANN BARTHOLDI

— alors que l'on a essentiellement reculé : il y a trente ans, la musique alors nouvelle posait une infinité de problèmes que l'on ne s'est depuis nullement attaché à résoudre. Et, d'autre part, les bouleversements géologiques qui ont eu lieu sont tels que personne à présent ne se permettra de céder au charme d'aller retrouver un temps qui, s'il passait alors pour un temps de crise, nous paraît aujourd'hui, par comparaison, avoir été un temps de calme idyllique.

Passons davantage ne reprocherait-on au critique de ne pas comprendre les produits du nationalisme déchaîné : car, de son propre aveu, cette école ne veut pas faire comprendre ses productions ; elle ne veut qu'en démontrer la justesse ; à qui demande « ce que cela veut dire », on répond en exposant le système avec tout le luxe de détails que l'on voudra. Faut-il se consoler en pensant que l'on est actuellement (comme au xv<sup>e</sup> siècle) concentré sur la mise au point de nouveaux moyens techniques afin que les compositeurs de l'avenir s'en servent en leur donnant une signification musicale ? Cette possibilité n'est pas à écarter *a priori* — enonce que l'on ne voit pas très bien que toute notre expérience en matière d'esthétique puisse aujourd'hui être renversée au point qu'il deviennent plausible que l'invention « à blanc » des moyens d'un art précis déborde mais la découverte de ses fins. En outre, des perspectives de ce genre rendraient définitif le divorce des moyens d'expression d'avec l'expression authentique — état de choses que justement la musique moderne avait inaugurer mis son effort à surmonter. Emanciper le matériau musical du contexte artistique de la musique, c'est attendre à la barbare.

Il serait temps d'appliquer à autre chose qu'au seul matériau les notions de « progrès musical » ou de « réaction musicale », — bien qu'il soit indéniable que pendant longtemps ce matériau ait été le véhicule du progrès de la musique. C'est que le concept de progrès perd ses droits lorsque composer directement concerne ou bricoler ; lorsque la liberté subjective, condition de tout art moderne, est exercisée ; lorsque — pas si dissimilable que cela, il faut bien l'avouer, à d'autres totalitarismes — une intégration artificielle et tyrannique —

elle n'était habile que d'une seule impulsion humaine ; la peur du compositeur qu'un jeune écrivain — la satire est ici devenue caricaturelle et anésthésie et dessiccante. Dès la première mesure, l'auditeur se réveille : une machine infernale a été mise en marche qui ne lui laisse rien au répit jusqu'à ce que son destin se soit accompli.

Il est d'ailleurs à peine exagéré de dire qu'aujourd'hui un des premiers signes du déclin compositeur, c'est d'apercroire et de croire cette impasse. Témoin, en Allemagne, un Henze et, dans la génération précédente, un Fortner. Et Pierre Boulez lui-même s'est expliqué sans ambiguïté sur le fond et la vraie difficulté de la question : notamment ses remarques dans la N.R.F. 2) ont rappelé qu'une une exacte perception subjective du phénomène sonore sur laquelle, au dernier instant, repose la musique et son destin, et l'exactitude mathématiquement objective de la notation, il n'y a pas nécessairement toujours correspondance complète et parallélisme, partant. Et il semble bien que Boulez entend faire sortir l'esthétique ultra-construitiviste de l'oubli, il faut bien l'accuser, à d'autres totalitarismes — une intégration artificielle et tyrannique — alors que l'on a essentiellement reculé : il y a trente ans, la musique alors nouvelle posait une infinité de problèmes que l'on ne s'est depuis nullement attaché à résoudre. Et, d'autre part, les bouleversements géologiques qui ont eu lieu sont tels que personne à présent ne se permettra de céder au charme d'aller retrouver un temps qui, s'il passait alors pour un temps de crise, nous paraît aujourd'hui, par comparaison, avoir été un temps de calme idyllique.

Passons davantage ne reprocherait-on au critique de ne pas comprendre les produits du nationalisme déchaîné : car, de son propre aveu, cette école ne veut pas faire comprendre ses productions ; elle ne veut qu'en démontrer la justesse ; à qui demande « ce que cela veut dire », on répond en exposant le système avec tout le luxe de détails que l'on voudra. Faut-il se consoler en pensant que l'on est actuellement (comme au xv<sup>e</sup> siècle) concentré sur la mise au point de nouveaux moyens techniques afin que les compositeurs de l'avenir s'en servent en leur donnant une signification musicale ? Cette possibilité n'est pas à écarter *a priori* — enonce que l'on ne voit pas très bien que toute notre expérience en matière d'esthétique puisse aujourd'hui être renversée au point qu'il deviennent plausible que l'invention « à blanc » des moyens d'un art précis déborde mais la découverte de ses fins. En outre, des perspectives de ce genre rendraient définitif le divorce des moyens d'expression d'avec l'expression authentique — état de choses que justement la musique moderne avait inaugurer mis son effort à surmonter. Emanciper le matériau musical du contexte artistique de la musique, c'est attendre à la barbare.

Il serait temps d'appliquer à autre chose qu'au seul matériau les notions de « progrès musical » ou de « réaction musicale », — bien qu'il soit indéniable que pendant longtemps ce matériau ait été le véhicule du progrès de la musique. C'est que le concept de progrès perd ses droits lorsque composer directement concerne ou bricoler ; lorsque la liberté subjective, condition de tout art moderne, est exercée ; lorsque — pas si dissimilable que cela, il faut bien l'avouer, à d'autres totalitarismes — une intégration artificielle et tyrannique —

et toutefois,

la mortelle rigidité qui la menace, sans pour cela faire aucune concession sur l'exigence de rigueur.

Cependant, chez beaucoup de jeunes compositeurs d'obédience dodécaphoniste, les choses ne se passent pas à ce niveau d'intégrance et d'esprit critique. Ils y a des raisons de suspecter ceux qui n'arrivent pas à s'assimiler valablement les nouvelles techniques de n'être guère plus lors dans l'ancienne, au point d'être incapables d'écrire un bon *doublé-thème* ou d'harmонiser correctement un chant. Si bien que les vertus pédagogiques de l'accidénisme ont été perdues sans que la liberté ait été trouvée.

De même, pas grand-chose à attendre de la critique musicale. Critiques et compositeurs opèrent rarement sur le même plan. Plus encore que la plupart des musiciens de métier, la plupart des critiques sont incapables de voir si une nouvelle partition quelque peu « posse » et tient, et d'en évaluer la force, la forme, le niveau. Ce que communément la critique nous offre, c'est un reportage plus ou moins compétent sur le plaisir ou déplaisir d'écouter l'œuvre en question, sur sa genèse, sur l'impression générale qu'elle a produite, sur les tendances de son style, sur la personnalité de son auteur. Cela fait, le « critique », le plus souvent, se dispense de porter un jugement motivé, fut-il contestable. Certains érigent leurs critiques en tant que principes critiques. Mais elles qualifiaient leur principe style. Cela qui vient après n'est plus cette boussole et指南標誌. L'heure de vouloir suivre dans l'absolu et trop aisément des principes qui ne valent qu'en tant que principes critiques. On va peut-être bien faire grand reproche à ce qu'il arrive. Ce qu'ils ont pu apprendre dans les conservatoires et académies est, sans doute, assez fort conventionnel et peu frais pour leur venir en tête, dans l'écriture. D'autres sont, par leur formation, plus enclins à juger en historiens qu'en musiciens. D'autres encore nous soutiennent des clichés sur le devoir de la musique d'être à la portée d'une collectivité — alors que dans le monde actuel on chercherait en vain des collectivités authentiques en point de mener une musique qui s'adresse à elles. Mais enfin, chez certains critiques, il y a quelque chose qui surcomprend le défi de compréhension : la crainte de faire l'apparition d'un nouveau génie. Ainsi ils houent à tour de bras tout ce qui pourrait de supprimer le subjectif pour récupérer le collectif, l'orchestre devient ainsi une sorte de néant obstrué par son abstraction, alors division. On oublie que son abstraction, alors division, est celle qu'en fait l'objectivité valable ne peut être obtenue que lorsqu'il s'est trouvé le sujet capable de donner forme à l'objectif messianique.

**L**e ne peut pas ne pas y avoir corrélation exacte, entre que plus ou moins transpirante, entre les tendances de la musique actuelle et l'état actuel de la société. Cela ouvre qu'elle exerce sur les musiciens un honneur des pressions et de contrainte. La société soutient les individualités et les formes d'art qui correspondent à son esprit ou à son atmosphère. Mais il n'y a pas à savourer si la plupart des hommes.

Il en est d'ores et déjà ainsi, et ce sera toujours que de chercher quelque responsabilité matérielle des artistes résistants est finalement devenu à l'intrigue de l'art et dans l'artitude devant l'art qui est devenue celle de la plupart des hommes.

Il en est d'ores et déjà ainsi, et ce sera toujours que de chercher quelque responsabilité matérielle des régimes totalitaires, où la musique est mise en laisse et toute déviation jugée décadente ou subversive, et tentaculaire — ces mesures reflétant grossièrement ce qui, de façon laivée et plus subtile, se passe également dans les autres pays ; et ce qui se passe même à l'intérieur de l'art et dans l'artitude devant l'art qui est devenue celle de la plupart des hommes.

Il en est d'ores et déjà ainsi, et ce sera toujours que de chercher quelque responsabilité matérielle des artistes résistants est finalement devenu à l'intrigue de l'art et dans l'artitude devant l'art qui est devenue celle de la plupart des hommes.

Concessions que pourtant la nature du mal rend encore inefficace. Un Berg, un Weber, déjà, courut la vie difficile. S'ils peuvent réussir, ce ne fut que parce que l'autre d'alors était retardataire et à certains égards presque incapable grâce à quoi on pouvait ça et là s'en tirer avec des vélars quelconques.

Mais le nouvel objectivisme s'engouffra dans la modicité au point de donner une faim à l'insuffisance de ses représentants. Selon sa séduisante idéologie, il suffisait, pour avoir accès à un royaume essentiel et cosmique garantissant sur facette, de capituler devant l'ennui, sans absurdeité de l'existence. On reconnaît à ses fruits la valeur de cette arête peu aiguë grâce à laquelle on a suivi un roulant instant.

Les symptômes du virilissement de la musique moderne sont, sociologiquement, le reboursissement de la liberté et la désertion en faveur de l'être individuel, acquis, contrisignés, réciprocement privés, par les personnes désenfardées et dissimilables. A cet égard, les musiciens de l'avant-garde, qui s'abandonnent au jeu matériau, et, lorsqu'ils composent, se prennent avec enthousiasme tout ce qui rappelle la prétention d'un compositeur, sont liés à la même révolte que ceux qui cherchent plus dans les décombres des nations en guerre et en liaison, si agrippable à des individualités affublées ou appartenantes à la présence actuelle d'un impérissable classicisme. Personne au fond, si ce n'est capable d'oser en de risquer, tous se sentent très quelque chose. Les musiques bruitistes des régimes totalitaires, où la musique est mise en laisse et toute déviation jugée décadente ou subversive, et tentaculaire — ces mesures reflétant grossièrement ce qui, de façon laivée et plus subtile, se passe également dans les autres pays ; et ce qui se passe même à l'intérieur de l'art et dans l'artitude devant l'art qui est devenue celle de la plupart des hommes.

Concessions que pourtant la nature du mal rend encore inefficace. Un Berg, un Weber,

diction ; on s'habitue aux dissonances modernes comme à des stimulants vite usés ; presque tout le monde oublie que, si les musiques traditionnelles pouvaient en toute innocence prendre du déjà vu, l'*unicité* de l'œuvre, le refus d'*« Y revenir »* est la loi que la musique moderne avait dû se donner en s'émancipant des formes préétablies. Hors de l'école ultra-constructiviste, la plupart des compositeurs se contentent de produire les partitions d'après des prototypes établis par un Bartók, Stravinsky ou Hindemith. Ils oublient que désormais aucun type de composition n'a maison d'*« être prototypé »* en vue de quelque production en série, et que, ce qui importe, ce serait de créer des types nouveaux ou plutôt des nouveaux caractères.

Par ailleurs, techniques modernes en matière de han et techniques anciennes désinventées se combinent dans une syntaxe de basse époque. Il en résulte des partitions à l'allure quasi littéraire, ne lit-on que l'enfes de cette ironie aussi vaine que facile qui en est devenue un des principaux ingrédients. Mais ces musiques pseudo-intelligentes, faites de élégements de yeux et de lampbeaus de traditions, sans fond ni même varié technique, ne sont aucunement supérieures aux élaborations des ingénieurs du *total*. Elles ne sont que plus commodes à produire et à faire entendre.

\* \* \*

**L**e ne peut pas ne pas y avoir corrélation exacte, entre que plus ou moins transpirante, entre les tendances de la musique actuelle et l'état actuel de la société. Cela ouvre qu'elle exerce sur les musiciens un honneur des pressions et de contrainte. La société soutient les individualités et les formes d'art qui correspondent à son esprit ou à son atmosphère. Mais il n'y a pas à savourer si la plupart des hommes.

Concessions que pourtant la nature du mal rend encore inefficace. Un Berg, un Weber,

C'est que les novateurs — les Schenker, les Bartók, Stravinsky, Webern, ou encore un Hindemith — devaient pas leur fondation à la musique traditionnelle. Leur esprit était que leur esprit de contradiction était anguillonné par ce qu'il musicait, et c'est en se mesurant avec elle qu'ils trouvaient leur principe style. Cela qui vient après n'est plus cette boussole et指南標誌. L'heure de vouloir suivre dans l'absolu et trop aisément un des principes qui ne valent qu'en tant que principes critiques. On va peut-être bien faire grand reproche à ce qu'il arrive. Ce qu'ils ont pu apprendre dans les conservatoires et académies est, sans doute, assez fort conventionnel et peu frais pour faire l'heure qui de l'écriture. D'autres sont, par leur formation, plus enclins à juger en historiens qu'en musiciens. D'autres encore nous soutiennent des clichés sur le devoir de la musique d'être à la portée d'une collectivité — alors que dans le monde actuel on chercherait en vain des collectivités authentiques en point de mener une musique qui s'adresse à elles. Mais enfin, chez certains critiques, il y a quelque chose qui surcomprend le défi de compréhension : la crainte de faire l'apparition d'un nouveau génie. Ainsi ils houent à tour de bras tout ce qui pourrait sauter — saut-on jamais ? — à être quelque chose. Avec tout cela, on fait un beau bouillon de culture musicale. Et un affreux idéal.

Sur ce que l'on appelle musiciens d'aujourd'hui, on essaient de copier la faconde et d'en adopter trop prestement la technique. L'apollin, efficace dans l'œuvre originale, risque d'être bruto up moins efficace dans l'œuvre de seconde main.

Sur ce que l'on appelle musiciens d'aujourd'hui, on essaient de copier la faconde et

de supprimer le subjectif pour récupérer le collectif, l'orchestre devient ainsi une sorte de néant obstrué par son abstraction, alors division. On obtient par son abstraction, alors division, quelque chose qui en fait l'objectivité valable ne peut être obtenue que lorsqu'il s'est trouvé le sujet capable de donner forme à l'objectif messianique.

Concessions que pourtant la nature du mal rend encore inefficace. Un Berg, un Weber,

coués sur le matché. D'ailleurs, la mort prématurée d'Alban Berg fut un scandale autant qu'une calamité, car elle eût probablement été évitée si Berg avait eu les moyens de se faire soigner.

**S**'il n'accepte pas d'envisager confortablement, comme une vie de l'esprit, le vieillissement de la musique moderne, il faut en envisager les symptômes connus de réelles souffrances humaines — souffrances dont la moindre n'est pas le fait que, disons-nous, comme diri Théodor Haecker, il n'est même plus possible aux êtres d'exprimer eux-mêmes leur condition. Aujourd'hui, on ne voit plus du tout : comment un Berg ou un Webern s'y prendrait pour biverner dans quelque coin. Si les musiciens de leur sono vivent à présent, il lui faudrait soit « jouer le jeu » et s'accorder de quelque manière avec le principe régnant, soit, au moins, se mettre à la tête de quelque bâtardeuse ligne ou secte — c'est-à-dire qu'ils se y mettent, de toute façon, la poie de quelque malédiction qui collectivité.

**L**a nouvelle paralysie des forces musicales reflète la paralysie de toute fibre initiatique dans ce monde administratif, qui ne tolère rien d'autre qu'un refus d'y entrer, rien de ce qui ne s'y laisse au moins intégrer comme figurant dans le système « opposition au plaisir ». Il est nécessaire de se rendre compte de tout cela sans négligences, en vue de donner une chance à un état de choses meilleur. Chance correspondant bien douteuse, car le fond de tout art, musical ou autre, est branlant. Il n'est pas certain que l'on puisse encore prendre tout à fait au sérieux les choses du domaine esthétique. Depuis la catastrophe europeenne, la culture végète comme si elle était, dans une

ville bombardée, un de ces imméubles partiellement débâcles, debout ou recollés à la diable. Personne n'y croit plus vraiment, l'esprit s'est cassé les vertèbres, et ne pas prendre note de cela et se comporter comme si de rien n'était, c'est accepter de trumper en prétendant marcher. Quelles œuvres seraient aujourd'hui authentiques, sauf celles dont la complexion interne serait en rapport avec l'expérience extrême de l'effroi ? Et qui, s'il ne s'appelle Schenckberg ou Picasso, se sent à bon droit assez fort pour entreprendre de telles œuvres ?

Et pourtant, il faut se demander si les artistes qui, par esprit de responsabilité, choisiraient donc le renoncement et le silence, ne céderaient pas, là encore, à une insidieuse tentation de conformisme : en ce sens que cesser de faire œuvre serait se conformer à la tendance, aujourd'hui générale, d'accepter ce qui est et de ne pas tenter de passer autre. Tout art aujourd'hui, même s'il feint l'innocence, a la conscience manquante, et il ne peut pas en être autrement. Mais cela ne justifierait pas la démission de l'art. Car il y a toujours, en notre monde et à quoi il faut l'attirer, en manière directif : il y a la contradiction entre ce qu'il est et ce qui est vrai, entre l'arrangement de la vie et l'humanité. Ne retrouvera la force de résister par son œuvre d'artiste que celui qui osera accepter que l'aut exigé par l'esprit (et même, en fin de compte, exigé par la société) doive être actuellement la besogne d'une solitaire sans recours. Et il faudrait que cette besogne soit accomplie spontanément, sans l'hésitation d'une quelconque nécessité ou légitimité — et ainsi il pourrait peut-être en sortir mieux qu'un simple morio tendu à l'essentiel et au désarroi.

THIERRY DORN

## Mozart et le Temps

P A R F R E D . G O L D B E C K

**P**OUR une année Mozart, nous sommes assez mal préparés, modernes, calotés que nous sommes. Même en adorant l'harmonie mozartienne, nous pouvons difficilement prétendre à y participer de très près pendant toute une suite de saisons. Mais il est assez rassurant de penser que Mozart lui-même n'est pas beaucoup mieux préparé pour fêter son deux centième anniversaire. Mozart ne pensait guère en périodes de deux siècles, étant trop occupé à penser en périodes de quatre, huit et seize mesures. Et, si le Temps est l'instrument de travail des musiciens, il est surprenant à quel point Mozart en avait peu souci. Lorsqu'on le connaît bien, on finit par remarquer qu'il ne compose jamais ni œuvre courte ni œuvre longue, — qu'il y a dans l'équilibre instantané de chacune quelque chose qui rend indifférent à leur poids en pas humains ou en minutes, et qui fait oublier également le temps d'autre rapport que d'en un moment à un autre et assez énigmatique aspect

n'est que de voir ses *allegro*, ses *presto*, qui ne sonnent jamais comme ils doivent sonner si l'on n'y met un *agitato* très exceptionnel chez un classique. Mozart n'a donc jamais conquis aucune perfection : elles lui furent toutes données d'emblée, et le Temps a été volé.

Mais revenons encore un instant à son *allegro* et son *agitato*. Lesquels peuvent faire voir son indifférence au Temps même en matière de *tempo*. C'est que Mozart n'a que faire de lenteur ou de rapidité, mais seulement de calme ou d'impuissance. Rapidité et lenteur sont questions de domptage. Chez Mozart, il n'est question que de coup d'aile : coup d'aile d'un ange ou coup d'aile d'un oiseau. Et, si une dimanche matin et dimanche le lendemain le pause, et pour l'égénie qu'elle soit, dont soutient une chaussure ou se mettent le pied, un coup d'aile d'ange ou d'oiseau n'a avec le Temps d'autre rapport que d'en un moment à un autre et assez énigmatique aspect de la perfection de Mozart.

Il y a aussi le Temps de l'histoire de la musique. Juste avant Mozart, toutes les symphonies de la musique occidentale semblaient avoir été mises en place. Symétries de la fugue et de la sonate, symétries des mélodies populaires, des thèmes savants, des harmonies. Mais Mozart, symétries du goût musical et du mérite musical. On ne missait plus aucun, on devait composer, avec de soli-